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ARGENTINA
CIEN DÍAS DE MACRI. EL CAMINO DE LA DESTRUCCIÓN

Se han cumplido 100 días de la asunción del gobierno de Mauricio Macri en Argentina. Según datos
privados a octubre de 2015, a pesar de la incertidumbre electoral, el clima destituyente y el complejo
contexto global, el gobierno de Cristina Fernández de Kirchner había logrado una recuperación del
crecimiento a casi 3% del PBI -luego de la recesión de 2014- y una sensible baja de la inflación del
36% al 24% anual en el marco de una importante reducción de la brecha cambiaria y el crecimiento
de los depósitos y el crédito.

Marcando un quiebre con lo que fue la política económica de los gobiernos kirchneristas, los ejes
fundamentales del nuevo gobierno macrista son una versión actualizada de la política económica de
la Dictadura Militar instaurada a sangre y fuego hace justo 40 años, el 24 de marzo de 1976 y la del
Gobierno de Menem en los años 90.

Así,  las  primeras  medidas implicaron  un shock neoliberal.  Desde  el  punto  de vista monetario  y
cambiario, tuvo lugar una devaluación del 40% acompañada de la eliminación a los controles a los
movimientos cambiarios especulativos y una fuerte suba de la tasa de interés. Mientras que desde el
punto de vista fiscal se sucedió una baja impositiva (retenciones) a las empresas mineras y a los
grandes productores de cereales y oleaginosas junto con el despido arbitrario de más de 40 mil
empleados públicos, muchos de ellos en áreas sensibles para el funcionamiento del Estado.

En  el  plano  de  la  política  de  precios,  se  discontinuó  la  fiscalización  del  programa  de  Precios
Cuidados y se liberalizaron importaciones, además de presionar por techos a los acuerdos salariales
y un fuerte tarifazo del 500% de la energía eléctrica a empresas y hogares, lo que propaga una
inflación galopante.

En lo referido a la deuda externa, se llegó a un acuerdo con los fondos buitres para pagar al contado
el 100%, lo que supone un nuevo endeudamiento por US$ 15 mil millones y la emisión de la deuda
más  importante  en  20  años  de  un  país  “emergente”  según  el  Financial  Times,  desandando  el
desendeudamiento del país que había permitido recuperar el crecimiento con inclusión social.

Los efectos de la política de Macri han sido muy nítidos: una fuerte recesión que este año implicará
una baja del PBI del 3% y un aumento de al menos 16 puntos porcentuales de la inflación, que
superará en 2016 el 40% anual. Lo que terminará por generar una fuerte pérdida del empleo, del
salario real y del consumo.

En este escenario, los grandes perdedores serán los trabajadores. En el sector privado ya hubo
alrededor de 50 mil despidos en tres meses. También resultaran perjudicadas las Pymes y aún las
grandes  empresas  industriales  que  abastecen  el  consumo  interno.  Mientras  que  los  grandes
ganadores serán los bancos, que han duplicado su rentabilidad con la devaluación y otras medidas
desregulatorias, y el capital concentrado del sector primario de la economía.

Más allá de los perniciosos efectos de la coyuntura, lo más grave son las consecuencias de mediano
plazo que trae aparejado este modelo de devaluación, ajuste y endeudamiento. El mismo provocará
una desarticulación del aparato productivo, una primarización, concentración y extranjerización de la
economía nacional y una redistribución regresiva de la riqueza, con serios riesgos de desembocar en
una grave crisis como las experiencias neoliberales que implosionaron en 1981 y 2001.

Fuente: Alejandro Vanoli. CELAG

BRASIL
DIEZ COSAS QUE TODO BRASIL NECESITA SABER

Es preciso avisar a tod@s l@s brasileñ@s, informar de una manera muy clara y objetiva para que,
incluso las cataratas del Río San Francisco, se enteren que: 
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1. El pedido de destitución de la presidenta Dilma Rousseff no tiene nada que ver con la operación
Lava Jato, ni con ninguna otra iniciativa de combate a la corrupción. Dilma no es acusada de robar
centavo alguno. El pretexto utilizado por los políticos de oposición para tratar de desplazarla del
gobierno, es el llamado "maquillaje fiscal", es un procedimiento de gestión del presupuesto público
de  rutina  en todos los  niveles  de gobierno,  federal,  estatal  y  municipal,  y  fue  adoptado  en  los
mandatos  de Fernando Henrique  Cardoso y  Lula  sin  ningún  problema.  Ella,  simplemente,  puso
dinero de la Caixa Econômica Federal en programas sociales, para poder cerrar las cuentas y, al
año siguiente, devolvió el dinero a la Caixa. No obtuvo ningún beneficio personal y ni sus peores
enemigos logran acusarla de algún acto de corrupción. 

2. Justamente por eso el pedido de destitución es un golpe, ya que la presidenta sólo puede ser
separada si se demuestra que ha cometido un crimen -y ese crimen no ocurrió, tanto que, hasta
ahora, el nombre de Dilma ha quedado fuera de todas las investigaciones de corrupción, pues no
existe, contra ella, ni la misma la más mínima sospecha. 

3. Al contrario de la presidente Dilma, los políticos que piden la destitución están más sucios que un
palo de gallinero. Eduardo Cunha (PMDB-RJ), quien como presidente de la Cámara es responsable
del proceso de destitución, recibió más de R $ 52 millones tan solo de la corrupción en la Petrobras y
es propietario de depósitos millonarios en cuentas secretas en Suiza y en otros paraísos fiscales. En
la comisión de diputados que analizará el pedido de destitución, con 65 integrantes, 37 (¡más de la
mitad!)  están en la mira de la Justicia,  investigados por corrupción.  Si ellos logran deponer a la
presidenta, esperan recibir, a cambio, la impunidad por las estafas cometidas. 

4.  Quien  lidera  la  campaña  por  la  destitución  es  el  PSDB,  partido  opositor  derrotado en  las
elecciones presidenciales de 2014. Su candidato, Aecio Neves, pretende alcanzar en el escritorio el
resultado político que no fue capaz de obtener en las urnas, irrespetando el voto de 54.499.901
brasileños y brasileñas que votaron por Dilma (3,4% más que los votantes de Aecio en la segunda
ronda). 

5. Si se consuma el golpe, la oposición aplicará todas las propuestas elitistas y autoritarias que Aecio
planeaba implementar si  hubiese ganado la elección.  El presidente golpista,  con toda seguridad,
cambiará la legislación laboral, en detrimento de los asalariados; revocará la política de valoración
del salario mínimo; implementará la terciarización de la mano de obra sin restricciones; entregará las
reservas de petróleo del pré-sal a las corporaciones transnacionales (como defiende el senador José
Serra); privatizará el Banco do Brasil y la Caixa Econômica Federal; introducirá la educación pagada
en  las  universidades  federales,  como  un  primer  paso  hacia  su  privatización;  reprimirá  los
movimientos sociales y a la libertad de expresión en Internet; expulsará a los cubanos que trabajan
en el Programa Más Médicos; dará luz verde al agronegocio para apropiarse de las tierras indígenas;
eliminará la política exterior independiente, degradando el Brasil al papel de sirviente de Estados
Unidos. Es eso, mucho más que el mandato de la presidenta Dilma o el futuro político de Lula, lo que
está en juego en la batalla del juicio político. 

6.  Es  un  engaño  suponer  que  la  economía  mejorará  después  de  un  eventual  cambio  en  la
presidencia de la República. Todos los factores que llevaron al país a la crisis actual continuarán
presentes, con varios agravantes. La inestabilidad política será la regla. Los líderes de la actual
campaña golpista pasarán a luchar cuerpo a cuerpo por el poder como pirañas alrededor de un trozo
de carne. Y Dilma será reemplazada por un sujeto débil, Michel Temer, más interesados en asegurar
su futuro (sin duda una silla en el Tribunal Supremo Federal) y protegerse de las acusaciones de
corrupción antes  que gobernar  efectivamente.  La inflación  seguirá  aumentando,  y  el  desempleo
también. 

7.  En  el  plano  político,  Brasil  se  sumergió  en  un  período  caótico,  de  fuerte  inestabilidad.  El
derrocamiento de una presidenta electa, sacramentada por el voto, llevará al país a que, por primera
vez desde el fin del régimen militar, al frente del Ejecutivo estará un mandatario ilegítimo, rechazado
por una gran parte de la sociedad. 

8. El conflicto dará la tónica de la vida social. Las tendencias fascistas, ensañadas con el golpe, se
van a sentir liberadas para poner en práctica sus impulsos violentos, expresados simbólicamente, en
las imágenes de muñecos colgados mostrando la gorra del MST o la estrella del PT y, de una forma
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más concreta,  en las invasiones y ataques contra sindicatos y partidos políticos,  en los ataques
salvajes a personas cuyo único delito es vestir una camisa de color rojo. El líder de esta corriente de
extrema  derecha,  el  diputado  Jair  Bolsonaro,  ya  defendió  abiertamente,  en  una  de  las
manifestaciones a favor del juicio político, que cada hacendado cargue consigo un rifle para matar
militantes del MST. 

9.  Los  sindicatos  y  los  movimientos  sociales  no  se quedarán  con  los  brazos  cruzados  ante  la
truculencia  de  la  derecha  y  la  ofensiva  gobiernista  y  patronal  contra  los  derechos  sociales
conquistados  durante  las  últimas  dos  décadas.  Va  a  resistir  por  todos  los  medios  -  huelgas,
ocupaciones de tierras, bloqueos de carreteras, toma de edificios, y mucho más. Brasil se tornará un
país desgarrado, por culpa de irresponsabilidad y de la ambición desmedida de media docena de
políticos incapaces de llegar al poder por el voto popular. Eso es lo que nos espera si el golpe contra
el presidente Dilma se consuma. 

10.  Pero eso no sucederá. La movilización de la ciudadanía en defensa de la legalidad y de la
democracia  está  creciendo,  con  la  adhesión  de  más  y  más  personas  y  movimientos,
independientemente de su afiliación política, creencias religiosas y de si  apoyan o no la política
oficial. La opinión de cada uno de nosotros sobre el PT o el gobierno Dilma ya no es lo que importa.
Están en juego la democracia, el respeto al resultado de las urnas y la norma constitucional que
prohíbe la aplicación de un juicio político sin la existencia de un delito que justifique esta medida
extrema. Más y más brasileños están percibiendo esto y saliendo a las calles contra los golpistas.
Este 31 de marzo, la resistencia democrática trabará una batalla decisiva. 

Es esencial la participación de todos, en cada rincón de Brasil. Todos precisamos salir a las calles,
en defensa de la legalidad, de la Constitución y de los derechos sociales. ¡Todos juntos! ¡El fascismo
no pasará! ¡No va haber golpe! 

Fuente: Igor Fuser. Alainet

COLOMBIA
DIÁLOGOS EN MEDIO DE LA GUERRA PARA CONSTRUIR LA PAZ

Se efectuó la apertura oficial de los diálogos de paz en donde interviene el pueblo colombiano, el
Gobierno y el Ejército de Liberación Nacional. Los dos últimos resaltaron que este sería un proceso
cualitativamente diferente al sostenido en la Habana Cuba con las FARC, teniendo en cuanto que
esta Agenda da un papel preponderante, determinante a la participación de la sociedad colombiana
y a las victimas producto de la guerra de clase sostenida por más de 50 años. La connotación y el
carácter que se le ha dado a este nuevo proceso dejan de manifiesto que el problema en Colombia
no es entre la insurgencia y el gobierno, este no es un conflicto armado, es un conflicto derivado de
la  lucha  de  clases,  producto  de  una  burguesía  rancia  y  despótica  que  ha  excluido,  explotado,
criminalizado y perseguido a la clase popular. La barbarie demencial ha sido tal que, incluso, han
sido capaces de asesinar a burgueses que quisieron abrirse paso con propuestas no oficiales como
al hijo del expresidente Laureano Gómez y candidato presidencial Álvaro Gómez Hurtado el 2 de
noviembre de 1995 en Bogotá; al candidato presidencial Luís Carlos Galán Sarmiento, asesinado el
18 de agosto de 1989, asesinados en plena campaña por la presidencia. También fueron eliminados
los candidatos presidenciales por la izquierda, por el Partido Unión Patriótica, Bernardo Jaramillo
Ossa (22 de marzo de 1990) y Jaime Pardo Leal (11 de octubre de 1987). 

El carácter y la metodología expuesta en la presentación oficial del proceso de diálogo el día 30 de
marzo,  en  Caracas,  permitirá  que  se  eviten  errores  cometidos  en  otros  procesos  que  fueron
traicionados por la burguesía y los gobiernos de turno. Valga recordar la traición a los acuerdos con
el  movimiento  Comunero en 1871,  donde,  después de los acuerdos,  fue descuartizado el  Líder
Comunero José Antonio Galán; los diálogos con las guerrillas liberales en 1954 también tuvieron el
mismo  fin,  fueron  exterminados  sus  voceros  y,  el  último,  Guadalupe  Salcedo,  líder  de  estas
guerrillas, fue masacrado en Bogotá, Colombia, en 1957; la masacre de más de tres mil militantes de

4

http://www.rebelion.org/mostrar.php?tipo=5&id=Igor%20Fuser&inicio=0


la Unión Patriótica, partido surgido de los diálogos y acuerdos de paz de 1986; El M-19 corrió la
misma suerte,  se reinsertó y su máximo dirigente Carlos Pizarro Leon gómez, siendo candidato
presidencial, fue asesinado el 26 abril de 1990 en pleno Aeropuerto Internacional el Dorado. 

Gobierno, Insurgencia y Pueblo, deben construir confianza y un fuerte marco ético que evite que los
hechos pasados fomenten el escepticismo. La decisión política del pueblo y la insurgencia de asumir
los retos de los diálogos son muestras que ya no se le teme a nada. El pueblo colombiano ha sido
históricamente masacrado y sabe por hay que hacer todos los esfuerzos y sacrificios por generar
cambios  favorables  para  las  mayorías.  Demuestra  un  alto  valor  revolucionario  y  un  amor  muy
profundo por el pueblo salir de las montañas y de la clandestinidad para continuar al lado del pueblo
buscando transformaciones para el  conjunto  de la  sociedad.  Si  el  E.L.N.  firma acuerdos con el
gobierno que solo beneficien a la insurgencia estos tendrán el final que tuvieron los anteriores. Por
esta  razón  se  está  asegurando  que  este  es  un  proceso  del  pueblo  y  seguramente  serán  las
organizaciones sociales, políticas y el movimiento de victimas quienes vayan firmando paso a paso
los acuerdos. 

Este proceso se inicia  en un momento signado por el  fin  de los diálogos de la Habana,  la  alta
intervención  imperial  en  América  latina  y  el  Caribe,  el  alto  flujo  criminal  del  paramilitarismo,  la
arremetida neoliberal del gobierno de Juan Manuel Santos y un alto auge del movimiento de masas
colombiano  dinamizado  por  la  defensa  de  los  Derechos  Humanos,  defensa  del  ambiente  y  los
recursos naturales, luchas por la reforma agraria, contra las privatizaciones y un grande Movimiento
Nacional  por  la  Paz.  En  este  contexto  estos  diálogos  representarían un importante  aporte  a  la
solución al conflicto económico, social y político si logra incluir, involucrar y empoderar en el proceso
a todo este movimiento de masas que no se sintió reflejado y recogida sus reivindicaciones y luchas
en los diálogos que vienen finalizando en la Habana; muy importante, también, que se impacte en
los procesos de unidad del movimiento popular, social y político y llamar la atención de los que el
Sacerdote Camilo Torres Restrepo llamó los no alineados, para Construir un Consenso Nacional por
la Paz que por su robustez sea irreversible e invulnerable ante los grandes enemigos de la paz. Solo
así será posible un salto en la correlación de fuerzas y en la lucha de clases por la vida y la paz, que
facilite ir construyendo una nueva cultura ciudadana que dignifique la acción política y permita poner
en el accionar del conjunto del movimiento revolucionario las tareas y la Agenda para la construcción
del socialismo en Colombia. Otra consecuencia es que se afianza la voluntad política de consolidar a
América  Latina  y  el  Caribe  como  territorio  de  paz,  lo  que  debe  frenar  las  iniciativas
desestabilizadoras y belicosas de Obama y las derechas fascistas que él conduce en la región. 

La sociedad colombiana, su movimiento revolucionario, social  y político tienen un cuarto de hora
histórico para hacer suyo este proceso de paz, llevándolo a todos los rincones para que no quede un
solo ciudadano excluido e indiferente a esta causa que representa una coyuntura y oportunidad
interesante  para  la  exigibilidad  de los  derechos económicos,  políticos,  sociales,  culturales  y  del
ambiente.  Que  el  E.L.N.,  y  la  insurgencia  en  general,  sea  garante  del  ejercicio  político  de
participación protagónica del pueblo en su tarea de construir una sociedad justa y fraterna. 

Es conveniente diferente que este proceso se realice en países fronterizos por cuanto la guerra en
Colombia ha logrado permear a los países vecinos y mayormente a los pueblos y ciudadanos de
frontera.  Por  ello  la  Corriente  Bolivariana  Guevarista  CBG  propone  se  abran  espacios  de
participación a los pueblos fronterizos afectados por la guerra en Colombia de modo tal  que se
construyan muros fronterizos infranqueables, que blinden el proceso y lo hagan propio. Igualmente
invita a las entidades territoriales, instituciones oficiales, al movimiento revolucionario, popular, social
y político para construir un Gran movimiento por la Paz en Frontera y a rescatar en esta coyuntura la
propuesta de construir en los países y corredores fronterizos BASES DE PAZ, iniciativa que fue
desarrollada por Hugo Rafael Chávez Frías. 

Jesús Rafael Gamarra Luna. Vocero Corriente Bolivariana Guevarista 

Ver también: http://www.rebelion.org/docs/210632.pdf
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CUBA
VISITA DE OBAMA A CUBA. DISFRAZADO DE OVEJA EL LOBO SIGUE SIENDO LOBO

Resulta un tanto difícil e incómodo decir cosas que pueden interpretarse por unos como justas y
otros considerar que detrás de ellas se esconde una intención extremista, oportunista o simplemente
retrógrada, fuera de moda, intolerantes, dogmáticas y hasta “estalinista”, como algunos suelen llamar
a alguien que no comparte algo que entiende nos lleva o puede llevar por un camino capitalista, y
por tanto a cambiar sentimientos como el de la solidaridad por el del individualismos.

Ya son muchos los años que han pasado desde aquel Primero de Enero de 1959 en que triunfó la
lucha armada contra la dictadura de Fulgencio Batista y desde el  momento,  1960,  en que Fidel
pronunció la consigna: Patria o Muerte, durante el entierro de las víctimas del sabotaje que ocasionó
la explosión del buque francés la Coubre en el Puerto de La Habana; y de aquel abril de 1961 en que
declaró el carácter socialista de la Revolución Cubana, ante miles de cubanos que enterraban las
primeras víctimas y de donde saldrían a combatir la invasión mercenaria, organizada por el Gobierno
de los Estados Unidos, que se estaba produciendo por Playa Girón y Playa Larga, después de haber
bombardeado los principales aeropuertos del país. ¿Quién no recuerda al joven Eduardo García que
herido de gravedad en el bombardeo al aeropuerto de Ciudad Libertad escribió con su sangre en una
tabla: Fidel. Y luego murió.

Desde entonces y hasta la fecha varias generaciones de cubanos solo hemos conocido y vivido
procedente de Los Estados Unidos: agresiones armadas, terrorismo, los riesgos de desaparecer a
causa de una guerra nuclear, la introducción de enfermedades contra personas, animales y plantas;
y un genocida bloqueo económico, comercial y financiero que nos ha estrangulado económicamente,
con el declarado fin de obligarnos por hambre y enfermedades a desistir del propósito de construir
una  sociedad  humanamente  justa,  donde  la  solidaridad  predomine  sobre  el  egoísmo.  Eso,  ¿lo
podemos olvidar?

Ahora, después de tantos años de genocidio contra el pueblo cubano, el Gobierno de Los Estados
Unidos se ha visto obligado a reconocer su fracaso, la imposibilidad de vencer la resistencia de los
cubanos  en defensa de su sistema económico,  político  y  social.  Tanto  ese gobierno como sus
ideólogos reconocen el fracaso, pero no porque sea un crimen lo que han estado y están cometiendo
contra toda una población ni por amor a los cubanos, tampoco han pedido perdón a sus víctimas,
sino que han expresado el fracaso de la táctica utilizada para obtener sus objetivos y ello los ha
obligado a cambiarla, no a cambiar su propósito, su estrategia sigue siendo regresar a Cuba a lo que
fue en el capitalismo.

Esto  último explica  en parte,  que las  medidas del  presidente  Barack  Obama para  aminorar  los
efectos  del  bloqueo  sean  lentas,  parciales  y  no  vayan  a  la  esencia  de  lo  que  más  afecta
económicamente a nuestro país, y que los principales beneficios de estos cambios no estén dirigidos
a favorecer la economía estatal que es la base de nuestro sistema y la fuente de los recursos que
proporcionan beneficios sociales a todo el pueblo, incluyendo a quienes no aportan o aportan poco a
la  sociedad,  sino  a  estimular  y  fomentar  las  empresas  privadas,  e  ideológicamente  el  espíritu
individual,  inherente  al  capitalismo.  Es  inconcebible  que  las  relaciones  diplomáticas  se  hayan
establecido con el gobierno cubano y se ignore a las empresas estatales. Evidente las intenciones.

No cabe duda de que el presidente Obama es un buen comunicador, inteligente, carismático y hasta
simpático, pero también es un engreído y un farsante que con esos atributos pretende engañarnos,
manipularnos y hacer creer a algunos de que es un hombre bueno, que no tiene nada que ver con
los crímenes que ha cometido el imperio en el pasado y en el presente y que si no hace más por
atenuar el bloqueo es porque otras fuerzas se lo impiden, lo que es una media verdad. 

Durante su visita a Cuba pudo haber engañado a algunos, pero no nos engañó a todos. No engañó a
nuestros experimentados dirigentes, tampoco a la mayoría de nuestros intelectuales y menos aún al
pueblo que tiene una gran experiencia para reconocer y repudiar a esas personas. 

En ocasiones fue irrespetuoso, alguien que vive en una casa con techo de cristal y lanza piedras. 

6



En fin, es el lobo disfrazado que intenta regresar la oveja negra al redil y desanimar a otras que han
escapado  detrás  de  ella,  contra  las  cuales  sigue  empleando  los  métodos  que  en  Cuba  han
fracasado. Sobran los ejemplos. 

Es muy difícil para cualquier revolucionario cubano aceptar una Cuba con nuevos ricos, muchos de
ellos fruto del descontrol de los recursos estatales y la especulación, y menos aún el surgimiento de
marcadas diferencias sociales en nuestra población, con la correspondiente diferencia en el nivel de
vida entre ricos y pobres. Para impedirlo se hizo una revolución que ha costado mucha sangre y
sacrificio al pueblo. 

Obama vino para convencernos de lo bueno que es el capitalismo y su propósito de encaminarnos
hacia ese sistema. No nos habló de los millones de muertos, hambrientos y emigrantes que ha
generado  el  capitalismo  con  la  explotación  y  sus  guerras,  incluyendo  las  propias  del  señor
presidente. Nos habló de los derechos humanos, que según él, no protegemos, y se molestó cuando
se le mencionó unos pocos de los suyos. 

Seguramente regresará cuando no sea presidente,  y probablemente se muestre mejor  como un
“hombre bueno”, pero ¡cuidado los más jóvenes! porque la piel de lobo estará debajo del traje de
luces. 

Este es el Obama que pude conocer más profundamente durante su visita a Cuba. De lo bueno de
su visita ya se han encargado o encargarán de escribir otros.

Fuente: Miguel Crispín Sotomayor. Rebelión

EL SALVADOR
EL  MUNICIPIO  SALVADOREÑO  DE  30.000  HABITANTES  PLANTA  CARA  A  GRANDES
EMPRESAS COMO COCA-COLA Y JUMEX. LA BATALLA DEL AGUA EN NEJAPA

Emplazado a sólo 15 minutos en automóvil de San Salvador, en el municipio de Nejapa (“río de las
cenizas”), de 30.000 habitantes y 83,3 kilómetros cuadrados de superficie, se cosecha café, caña de
azúcar, maíz y frijol. Su alcaldía fue conquistada por el Frente Farabundo Martí para la Liberación
Nacional  (FMLN)  en  1994,  de  hecho,  era  la  primera  de  la  que  se  apoderaba  el  partido  de  la
exguerrilla en el área metropolitana de San Salvador desde el final de la guerra, en 1992. Se trata de
un  pueblo  “dormitorio”,  habitado  en  buena  parte  por  gente  que  trabaja  en  la  capital  (el  área
metropolitana suma en torno a 1,5 millones de habitantes). Los autobuses que comunican Nejapa
con San Salvador no lo hacen a través de una línea directa, sino que proceden de otros municipios.
El diagnóstico realizado con la participación ciudadana en las comunidades de Nejapa, actualizado
hace sólo seis meses, apunta algunas de las principales demandas populares:  la mejora de los
caminos, las carreteras y del servicio de agua potable.

Los problemas de abastecimiento de agua afectan de modo muy directo a cerca del 30% de la
población de Nejapa, aunque el resto de los habitantes tampoco dispone de suministro permanente.
Tanto el Ministerio de Medio Ambiente de El Salvador como la entidad gubernamental de aguas
(ANDA) reconocen la situación de “estrés hídrico” en el municipio. Sergio Quijada, alcalde de Nejapa
por el FMLN desde el año 2009, confirma estas dificultades pese a los ocho pozos de agua ubicados
en Nejapa (que abastecen al área metropolitana), y otros dos que suministran agua a la población de
este municipio. La alcaldía y los vecinos han señalado, entre otros factores, la responsabilidad de las
grandes empresas. Coca-Cola y el grupo Jumex son titulares de pozos de agua en Nejapa que se
utilizan como materia prima para las bebidas, sean jugos, refrescos o hidratantes. Según denuncia la
alcaldía,  Jumex ha realizado desde 2009 vertidos  contaminantes  que han llegado a colapsar  la
planta local de tratamiento y contaminado “quebradas” (afluentes de escaso caudal) que pasan por
este municipio metropolitano. “No tenemos un control municipal de las extracciones que realizan las
empresas”, lamenta Sergio Quijada. “Están esquilmando los pozos”.

“El agua no se vende y Nejapa se defiende” ha sido una de las consignas que ha precipitado la
movilización popular, desplegada incluso a través de una campaña internacional. En las ciudades de
El Salvador se programaron conferencias a las que no asistió ningún medio de comunicación. Sergio
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Quijada lo achaca a las inversiones publicitarias de Coca-Cola en los medios salvadoreños. Hace
menos de un mes que la campaña global recogió miles de firmas que se entregaron en la delegación
de la  multinacional  estadounidense  en Nejapa.  “Trabajaremos adecuadamente  y  reduciremos el
consumo”, fue la respuesta protocolaria de la compañía. En un vídeo reivindicativo los movimientos
sociales han ironizado con el gran eslogan de Coca-Cola, “la chispa de la vida”, y una exposición
fotográfica ha recorrido diferentes municipios del país. “Coca-Cola pretende adquirir otros dos pozos
para el  embotellamiento  de agua en el  término municipal”,  advierte  el  alcalde.  De momento,  el
proyecto ha sido detenido gracias a la batalla popular: tres años de empoderamiento y movilización
constante. El caso de la explotación de acuíferos en Nejapa por parte de Coca-Cola ha llegado al
Tribunal Latinoamericano del Agua.

Aproximadamente el 75% del municipio de Nejapa se corresponde con áreas rurales, trabajadas en
gran parte por temporeros y colonos, aunque también están presentes cinco grandes cooperativas
agrícolas. La alcaldía reconoce importantes tasas de pobreza, aunque “el fenómeno es general en El
Salvador”, matiza Sergio Quijada. “Los ayuntamientos contamos con pocos recursos y la tierra es
privada, como mucho podemos hacer acompañamiento para que las cooperativas y los propietarios
cedan tierras”. La actividad de las “maras”, que las clases dominantes invocan para exigir presencia
policial  y  encender  todas las alertas por  la  falta  de orden público,  se aprecia nítidamente en la
carretera Apopa-Nejapa-Quezaltepeque, que divide dos sectores controlados por diferentes bandas
de “mareros”. La alcaldía vincula estas formas de crimen organizado a factores como la pobreza, la
exclusión social y los movimientos migratorios de padres que se han trasladado a México o Estados
Unidos, y en algunos casos han dejado a los hijos, huérfanos, en El Salvador.

Además de la batalla del agua, Nejapa ha de pechar con la cuestión de los residuos, pues la contrata
–el  grupo  Mides-  cuya  concesión  vence  dentro  de  dos  años,  no  cumple  con  las  condiciones
acordadas en los pliegos. “La empresa no separa ni recicla los materiales, tampoco limpia las calles
de  la  manera  que  establece  el  convenio”,  subraya  Sergio  Quijada.  La  actividad  de  este  grupo
empresarial, que empezó trabajando para diez municipios y ha terminado firmando contratos con
otros 126 en el  área metropolitana de San Salvador, ha generado un gran descontento popular.
Teóricamente la resolución del conflicto tendría que pasar por un acuerdo global, que integrara a los
municipios del área metropolitana. Mientras, la alcaldía de Nejapa se carga de argumentos al señalar
que la empresa descarga lixiviados y residuos sin control en alguna de las “quebradas”, lo que ha
causado enfermedades respiratorias y gastrointestinales entre la población.

En ese contexto, uno de los principales objetivos de la alcaldía es convertir a Nejapa en “municipio
sustentable”, recuerda el alcalde, quien ha visitado en el estado español algunos de los municipios
“hermanos” como Madrid, Tres Cantos, Coslada,  Alcorcón, Bilbao,  Vitoria y Logroño, además de
otros como Valencia. El municipio está impulsando los “semilleros” para la capacitación de jóvenes
de manera que se pueda reducir  el  paro en esta franja de población (al  menos el  50% de los
habitantes de Nejapa son menores de 30 años). De esta localidad metropolitana también son bien
conocidos los festejos populares. Cada 31 de agosto se celebra “la recuerda” o “Bola de fuego” para
conmemorar las erupciones del volcán de San Salvador (la última en 1917 y la anterior, en 1656),
que obligó por los efectos de la lava y las piedras incandescentes a trasladar el pueblo al lugar
donde se localiza actualmente. Antes de las celebraciones del último día de agosto, la gente de
Nejapa prepara tela de algodón, que amarra con alambre y deja macerando en gasolina durante un
mes.  El  día  feriado se le  prende fuego al  preparado y  se lo  arrojan,  unos a  otros,  los  bandos
previamente organizados.

Tal vez la festividad avale el carácter combativo de los habitantes de Nejapa, lo que les ha permitido
paralizar  los  proyectos  de Coca-Cola.  El  primer  edil,  Sergio  Vladimir  Quijada  Cortez,  no exhibe
particular interés en “vender” una inmaculada gestión ni en su promoción política. Tiene familiares
guerrilleros que murieron durante el conflicto civil y, además, alguno de sus familiares lejanos llegó a
estar con Farabundo Martí.  Como economista y máster en Finanzas en la  Universidad del  País
Vasco, sostiene que la prioridad debería ser “romper la hegemonía empresarial de las doce familias
que gobiernan El Salvador y abrir el paso a las empresas dedicadas a la economía social”. Destaca
algunos de los logros alcanzados a través del ALBA, en concreto, la reducción de los precios del
combustible gracias a los acuerdos con Venezuela. Para los municipios agrícolas, “también es muy
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importante que haya empresas que vendan los fertilizantes más baratos”, afirma. O potenciar las
radios comunitarias y televisiones públicas, pues los medios privados ocupan gran parte del espectro
con licencias concedidas por muchos años. Resalta el avance que ha experimentado El Salvador –
en las dos últimas legislaturas, gracias al FMLN- en el capítulo de exportaciones, sobre todo en los
productos tradicionales del país y los textiles. ¿Debido a las maquilas? “No estoy de acuerdo con la
actividad  de las  maquilas:  explotan  a  las  mujeres,  les  pagan una mierda y no contribuyen  con
impuestos”. 

Fuente: Enric Llopis. Rebelión

GUATEMALA
EL DIRIGENTE  QUICHÉ  PEDRO  TZICÁ  DENUNCIA  UNA  OFENSIVA  DE  LOS
MACROPROYECTOS MINEROS EN GUATEMALA. “CON LA MINERÍA LLEGA LA REPRESIÓN
Y LA VIOLACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS”

Fue a partir de la firma de los acuerdos de paz de Guatemala, en 1996, que pusieron fin a 36 años
de guerra civil, cuando Pedro Tzicá empezó a movilizarse. Hoy es uno de los dirigentes del Consejo
de Comunidades de Cunén, municipio de 40.000 habitantes ubicado a 1.200 metros de altura en el
departamento del Quiché. Vive actualmente en la aldea donde nació hace 51 años, Chiul, aunque
hace unos días voló rumbo al estado español para impartir varias conferencias. Nada más aterrizar
al  aeropuerto  de Madrid,  fue  conducido  por  la  policía  a  una sala  donde  permaneció,  con otros
inmigrantes latinoamericanos, tres horas retenido. En Valencia ha participado en un acto organizado
por  Periféries,  Cedsala,  Brigadas  Internacionales  de  Paz,  Intersindical  Valenciana,  Acoec,
Entrepobles, Cedsala y el Centre Social Terra.

Pedro Tzicá formó parte en su día del colectivo de poblaciones y comunidades de desarraigados en
el municipio de Nebaj (Quiché). Su familia tenía tierras, relata, y tuvieron que organizarse al iniciarse
la década de los 80 frente a la represión y las masacres que sufrían las comunidades en la zona de
Ixcán, fronteriza con México. “Eran los tiempos del general Lucas García, presidente entre 1978 y
1982, cuando los gobiernos militares pretendían hacerse con el petróleo”. Hubo quien se traspasó la
frontera, otros formaron comunidades en resistencia y otros, como Pedro Tzicá, se convirtieron en
desplazados,  sin  otra  opción  más  que  esconderse  de  la  represión  y  abandonar  las  tierras.  “El
gobierno de Ríos Montt entregó nuestras parcelas a las patrullas civiles o paramilitares”. “Nos fuimos
de Ixcán”, recuerda. Cuando a mediados de los 90 se rubricaron los acuerdos de paz, se incluyó un
punto  sobre  reasentamiento  de  población  desarraigada.  Era  la  oportunidad  para  recuperar  las
tierras,  pero  los  procesos  de  reclamación  se  eternizaron.  Hasta  el  año  2002  no  se  cumplió  el
objetivo.

El activista indígena ha vuelto Chiul, a su lugar de origen. Recuerda la guerra como “morir o vivir”, no
había más. Hoy continúa siendo campesino, cuenta con algunos terrenos donde cultiva milpa (maíz)
y frijol para el autoconsumo. Chiul es una aldea de unos cinco mil habitantes, donde tradicionalmente
la  población  se  dedicaba  al  campo,  pero  a  la  que  se  han  sumado  en  la  actualidad  muchos
profesionales.  “Aunque  muchos  de  ellos  no  tienen  empleo”,  matiza  Pedro  Tzicá.  Además  de
campesino, Tzicá es miembro del Consejo de Comunidades de Cunén, constituido por 22 miembros
de ocho pequeñas regiones, la gran mayoría de etnia quiché. Las razones para la fundación del
consejo en 2008 dan buena cuenta de las amenazas que sufre el  municipio.  Por informaciones
gubernamentales se supo de nueve macroproyectos, que podían terminar con el 80% de las tierras
de Cunén. Las comunidades constataron sobre los planos el efecto de estas macroactuaciones, se
organizaron  y  pidieron  al  gobierno  que  se  convocara  una  consulta.  “Así  nació  el  Consejo  de
Comunidades de Cunén”, recuerda el activista.

En la consulta comunitaria organizada por el municipio y celebrada en octubre de 2009, unas 19.000
personas de 80 comunidades se pronunciaron en contra. “Todo el mundo participó y votó en sentido
negativo, esto se elevó a acuerdo municipal pero el Estado no reconoció el resultado de la consulta
al  no  considerarla  vinculante”,  explica  el  dirigente  indígena.  Se  trataba  de  parar  nueve
macroproyectos  en  materia  de  minería,  transporte  y  energía  eléctrica,  promovidas  por
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transnacionales  y  sus  filiales  guatemaltecas.  Pedro  Tzicá  cita,  entre  otras,  a  una  empresa  de
Guatemala, Cementos Progreso, a la canadiense Nichromet, a Fersa, Trecsa o Deocsa, adquirida
por IC Power. La alarma llegó con las declaraciones del nuevo ministro de Energía y Minas, Juan
Pelayo Castañón, quien a primeros de febrero de 2016 reconoció que durante las presidencias de
Álvaro Colom y Otto Pérez Molina no se concedieron nuevas licencias mineras por la oposición
popular. Con la excusa de reducir la pobreza, anunció el fin de las moratorias y la agilización de las
concesiones. “Ése es el peligro que viene: ahí nos vendrá la represión y la violación de los derechos
humanos, se trata de una provocación a la conflictividad”.

Las empresas reclaman seguridad al  gobierno para poder desarrollar  los megaproyectos.  Pedro
Quitzá relaciona las palabras del ministro de Energía y Minas con la reciente visita de funcionarios
del Ministerio de Defensa y Gobernación al municipio de Chicamán (Quiché), en la que se comunicó
a la población, en una reunión pública, que se requerían medidas de seguridad y un destacamento
militar. “La gente dijo que no, porque no estamos en tiempo de guerra”, recuerda el miembro del
Consejo de Comunidades de Cunén. “Somos guatemaltecos y conocemos perfectamente las mañas
de  los  gobiernos,  sabemos  los  proyectos  que  en  la  zona  tienen  la  eléctrica  italiana  Enel,  la
colombiana  Trecsa,  dedicada  al  transporte  de  electricidad,  y  la  eléctrica  Fersa,  además  de  las
mineras en los territorios contiguos”.

La  amenaza  de  que  se  aceleren  las  concesiones  mineras,  expresada  por  varios  ministros  del
presidente Jimmy Morales, llevó a que el 24 de febrero el Consejo de Comunidades de Cunén, de
manera coordinada con el Gobierno Municipal, organizara una asamblea abierta a la participación
popular de las 80 comunidades quichés. La asamblea decidió, con el apoyo del Gobierno Municipal
de Cunén, que había que fortalecer el consejo y movilizarse para defender los derechos básicos.
Pedro Tzicá alerta del gran riesgo que actualmente representan las compañías eléctricas. “Están
solicitando derecho de servidumbre de paso, de aproximadamente 24 metros de longitud lineales por
cada parcela, con el fin de instalar el cableado de alta tensión; de ese modo las empresas mineras,
debidamente “conectadas”, podrán operar”. “Están presionando a la gente para que firme”, agrega.
El argumento de presión que utilizan las compañías es que sin los proyectos, el  municipio y los
vecinos se quedarán sin electricidad, o ésta vería menguada su potencia.

También se les ha dicho que si los cables no pasan por las parcelas, se echarán a perder otros
proyectos comunitarios. Los alcaldes –aunque no el actual, matiza Pedro Tzicá- han sido cómplices
en  la  estrategia  de  presión.  Sin  embargo,  los  cables  atravesarán  tierras  de  cultivo,  aldeas,
comunidades,  caseríos,  calles  y  áreas  urbanas  donde  viven  familias.  Hasta  el  momento,  las
infraestructuras  no  se  han  podido  ejecutar  por  la  oposición  de  las  comunidades,  aunque  “por
reclamar nuestros derechos el gobierno nos llama rebeldes”. La situación de Cunén tampoco resulta
excepcional en Guatemala. En el Ministerio de Energía y Minas hay actualmente 611 peticiones de
licencia  relacionadas  con  minerales  (tanto  metálicos  como  no  metálicos)  y  materiales  de
construcción. Además, el ministerio cifra en 343 las licencias vigentes.

Pedro Tzicá trabaja asimismo en la Iniciativa de Recuperación de la Memoria Histórica (IMH) de los
municipios  del  Quiché,  el  departamento  de  Guatemala  donde  se  perpetró  el  mayor  número  de
masacres durante una guerra civil  que,  entre 1960 y 1996,  se saldó según la Comisión para el
Esclarecimiento Histórico con 200.000 muertos, 45.000 desaparecidos y unos 100.000 desplazados.
El motivo de la iniciativa, que echó a andar hace aproximadamente una década, se sintetiza de este
modo: “Para entender el presente hay que reconstruir el pasado”. Promueven talleres, reuniones de
intercambio,  platican con compañeros que vivieron la guerra para recomponer los hechos y han
editado un libro (“El camino de las palabras de los pueblos”) sobre la memoria histórica del pueblo
quiché -el mayor de los pueblos mayas- escrito a muchas manos, a partir de asambleas, del trabajo
en grupo y las historias personales. ¿Qué parte de la memoria habría que priorizar? “Históricamente
fue  fundamental  la  resistencia”,  explica  Pedro  Tzicá,  “que  empezó  con  la  invasión  española  y
continúa hasta hoy”. Añade que la conquista “impuso su religión, su lenguas y costumbres”. Tal vez
por ello, reconoce el activista de la aldea de Chiul, “me quede muy poco de la cosmovisión maya”.

Fuente: Enric Llopis. Rebelión
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INDÍGENAS  Y  CAMPESINOS  EN  RESISTENCIA  OPTAN  POR  CREAR  SU  PROPIO
INSTRUMENTO POLÍTICO PARA LA LIBERACIÓN

El 12 y 13 de marzo pasado, en el Municipio de Santo Domingo, Departamento de Suchitepéquez, a
170 Km al Sureste de la ciudad Capital de Guatemala, cerca de 1300 defensores/as, delegas de 580
comunidades  en  resistencia  articuladas  en  el  Comité  de  Desarrollo  Campesino  (CODECA),
provenientes de 98 municipios, de 18 departamentos del país, realizaron su asamblea ordinaria para
deliberar sobre el proceso constituyente popular plurinacional, la creación o no de un instrumento
político propio y la renovación de su junta directiva nacional.

¿Dónde se realizó la asamblea?

Indígenas mayas (provenientes de los 22 pueblos), xincas y empobrecidos campesinos mestizos,
con la presencia de una delegación mixta de capitalinos (autodenominados CODECA urbana), luego
de varias horas de viaje arribaron, con sus petates, platos, tazas y cucharas, al cacaotal (predio
rústico) donde se llevó acabo la asamblea. 

Este pequeño predio rural fue adquirido en su totalidad recientemente con el aporte económico de la
mayoría de las comunidades. Cuenta con una galera (tinglado) pequeña y pozo séptico (hecho por
los mismos comunitarios). 

Allí, bajo los árboles del cacao, rodeados en su totalidad por el monocultivo criminal de la caña de
azúcar, las delegadas/os pusieron en común las esperanzas e ideas que traían consigo desde sus
comunidades.  Sin  cámaras  de  televisión,  ni  periodistas.  Salvo  la  honrosa  excepción  de  la
transmisión  por  las  radios  emisoras  de  la  Federación  Guatemalteca  de  Escuelas  Radiofónicas
(FEGER), deliberaron, concertaron y celebraron.

Como ya es costumbre en esta organización, cada comunidad cubrió los gastos de transporte y
alimentación en el trayecto de sus delegados/as.

¿A qué acuerdos y compromisos arribaron?

Las y los delegados de las comunidades, si bien ya traían los acuerdos consensuados desde sus
comunidades,  en  la  asamblea  se  reunieron  por  departamentos,  y  por  unanimidad  expusieron  y
decidieron  proseguir  con  la  construcción  del  proceso  constituyente  en  base  a  los  contenidos
construidos y socializados desde CODECA [1].

Para impulsar el proceso de la Asamblea Constituyente Popular Plurinacional decidieron crear un
instrumento político propio bajo el control de los movimientos sociales para disputar el poder a los
ricos en los procesos electorales, y así posibilitar, en su momento, la realización de la Asamblea
Constituyente para la concertación de la nueva Constitución Política. El instrumento político, de ser
inscrito en el Tribunal Supremo Electoral, se llamará Movimiento Político para la Liberación de los
Pueblos

¿Por qué le apuestan al proceso de una Asamblea Constituyente Popular  Plurinacional?

La  indígena  maya  mam,  Telma  Cabrera,  Presidenta  de  CODECA,  graficó  en  su  intervención
inaugural las razones del por qué del proceso constituyente, en los siguiente términos:

“Nosotras y nosotros indígenas y campesinos en Guatemala, nunca hemos tenido Estado. Nunca
hemos tenido una casa común construida por nosotros mismos. Ahora, Guatemala (Estado) se cae a
pedazos (…) Por eso, desde nuestra humildad estamos dispuestos a construir una Casa común y
verdadera entre todos y para todos. (…) Aunque truene, llueva o relampaguee, nosotros, cada uno
de nosotros y nosotras, vamos a construir la nueva Guatemala”. 

Históricamente, en Guatemala las nueve asambleas constituyentes para la redacción de otras tantas
constituciones políticas del país nuca tomaron en cuenta la participación de los sectores excluidos,
mucho  menos  de  indígenas  y  campesinos.  Y  es  más,  el  Estado  ladino  emergente  de  esas
constituciones políticas fue y es esencialmente racista, elitista y colonialista con los pueblos. Y, ese
Estado bicentenario, en la actualidad, está tocando fondo en sus contradicciones internas infiltrado
por el crimen organizado, la corrupción y la injerencia norteamericana.
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Por eso, desde la Guatemala profunda, la reserva moral y espiritual del país (indígenas y campesino)
está dispuesta a recorrer el postergado camino de la dignidad y de la soberanía que los “ciudadanos
plenos” (mestizos), académicos e incluso los revolucionario neoliberales de izquierda le rehúyen. 

¿Por qué optan por crear un propio instrumento político?

En los 195 años de vida republicana de Guatemala, los pueblos indígenas y los campesinos jamás
tuvieron una organización política propia. Los esfuerzos como el partido político de los trabajadores
que nucleó la década de la primavera revolucionaria (1944-1954) jamás asumieron a indígenas y
campesinos como sujetos políticos, mucho menos sus agendas históricamente postergadas. 

Los  actuales  reducidos  partidos  políticos  de  izquierda  tradicional  como  WINAQ,  URNG,
Convergencia (ANN), no representan los intereses, ni las agendas de los movimientos sociales como
CODECA. Es más, esta izquierda tradicional y neoliberal está en contra del despertar político de los
pueblos indígenas y campesinos.

Por eso las comunidades en resistencia emprenden el camino de la resistencia al poder mediante un
instrumento político propio.

¿Qué lecciones y aprendizajes deja esta asamblea histórica?

Las y los explotados y despojados por la colonia europea y la actual colonia estatal republicana,
desde sus cenizas son capaces de levantarse, aglutinarse y construir caminos libertarios alrededor
de una demanda común (el camino constituyente plurinacional), incluso en el corazón mismo de la
prepotencia de los monocultivos (cercados por los cuatro lados por la mortal caña de azúcar).

Lo que la clase media, profesionales, citadinos, ni izquierda neoliberal, no está dispuesta a hacer por
el país, indígenas y campesinos criminalizados y en resistencia están dispuestos a hacerlo para el
bienestar de todos.

El  empobrecimiento  económico  o  la  exclusión  cultural/escolar  no  es  un  método  eficiente  para
mantener postrado y callado a los pueblos excluidos. Sin mayor cooperación internacional. Fuera de
la ciudad principal de las ONGs (Guatemala ciudad), indígenas y campesinos de CODECA hacen
historia para correr tras sus añoranzas libertarias. 

Así  como son muy pocas las veces que presenciamos el  momento precio  en el  que la  semilla
sembrada rompe la tierra y se yergue como nueva planta sobre el suelo fecundo, así también son
contadas las oportunidades que la historia nos permite observar el instante histórico y geográfico en
el  que  las  acumuladas  luchas  sociales  (sembradas  y  regadas  con  sangre  de  mártires)  se
transforman en conciencia sociopolítica expresada y consensuada en asambleas multitudinaria y
festiva. Y, fue esto lo que ocurrió y vimos en la multitudinaria asamblea deliberativa de CODECA.

Fuente: Ollantay Itzamná. Rebelión

HONDURAS
BERTA, FRANCISCO Y EL NOMBRE DEL SILENCIO

Apenas un par de semanas después de su llena de silencios y omisiones visita en México (temo que
en su caso no es un accidente, ni siquiera un hábito, ya es una adicción) – pero también después del
“histórico” (según algunos) encuentro con los pueblos indios en San Cristóbal y su “histórico” (según
algunos)  discurso dirigido a ellos en que hacía eco a su “histórico” (según algunos) “grito de la
Tierra” contenido en su igualmente “histórica” (según algunos) encíclica Laudato Si (2015) – el Papa
Francisco no perdió otra ocasión para quedarse callado. 

Y no obstante...

...“tanto que alabó a los indígenas por su sabiduría de cuidar la Madre Tierra”...

...“tanto que apoyó sus luchas por la preservación de la naturaleza”...
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...y  tanto  que  fue  elogiado  (por  algunos)  por  estos  gestos,  Francisco  “el  gran  vocero  de  los
desposeídos” – todavía – no encontró un momento para pronunciarse sobre el asesinato de Berta
Cáceres (1971-2016).

La líder indígena lenca,  feminista,  fundadora del Consejo Cívico de Organizaciones Populares e
Indígenas  de  Honduras  (COPINH),  activista  ambiental  y  política,  galardonada  con  el  premio
Goldman (2015) por su lucha contra la represa Agua Zarca, fue acribillada el 3 de marzo en su casa
en La Esperanza.

Francisco tuvo la oportunidad de conocerla personalmente en el Vaticano durante el convocado por
él encuentro con los movimientos populares (Vatican.va, 28/10/14); aun así (aún) no ha dicho nada.

Tal vez andaba muy ocupado o ya tenía otros compromisos.

Pero – curiosamente – en el pasado sí encontró tiempo para solidarizarse (y de hecho en más de
una ocasión) con Leopoldo López – el  encarcelado opositor  venezolano y “mártir”  favorito de la
derecha, corresponsable por la muerte de más de 40 personas –, con sus familiares y con “otros
presos políticos en Venezuela” (El Universal, 28/5/15 y 20/10/15).

Solo el cardenal Peter Turkson – el presidente del Consejo para Justicia y Paz del Vaticano – en una
carta a los familiares y miembros de COPINH expresó sus condolencias, reclamó “una investigación
imparcial del asesinato de la ambientalista” y rogó a Dios “que proteja a defensores de Madre Tierra
como enseña el magisterio del Papa” (La Tribuna, 15/3/16).

Dios sin embargo permaneció indiferente a esta súplica – y al “ejemplar magisterio” de su principal
servidor en la tierra – o ya tenía otros compromisos, porque al día siguiente fue asesinado Nelson
García, otro miembro de Copinh (The Guardian, 16/3/16).

El silencio de Francisco que – hasta ahora – hombro con hombro con los “voceros de la libertad de
siempre” grita por López pero calla sobre Berta, no es para nada sorprendente.

Este silencio tiene su razón. Y tiene su nombre. El nombre de este silencio es “Oscar Rodríguez
Maradiaga”.

El arzobispo de Tegucigalpa que apoyó al golpe de Estado contra Manuel Zelaya (2009), un ultra-
reaccionario identificado por Copinh y otras organizaciones populares en Honduras como aliado de
oligarquía,  es  el  principal  hombre  de  confianza  de  Francisco  elegido  por  él  para  coordinar  los
trabajos del C-9, el grupo cardenalicio que asesora al Papa en la reforma de la curia.

Últimamente  –  mientras  el  Papa  “flirteaba”  con  la  izquierda  y  las  organizaciones  populares  –
mantenía un perfil bajo.

Según su “análisis”,  detrás de Zelaya estaba “la mano de Chávez”;  los que lo apoyaron y luego
trataban de defender (como Berta) eran “unos tontos útiles que se dejaron llevar por las narices por
el chavismo”.

Independientemente de que si el Papa comparte este “análisis” – que el subordinado seguramente
no  dudó  de  compartir  con  el  jefe...  –,  pronunciarse  sobre  el  asesinato  de  Berta  expondría  al
“cardenal impresentable”, aka el “vínculo papal con el golpe”, del cual ella es una víctima tardía.

En este contexto llaman la atención dos hechos problemáticos (sintomáticos e interconectados):

1).  Los intentos de inscribir  post mortem a Berta en la “agenda ambientalista”  y en los “valores
ecológicos” del Papa Francisco (que ni siquiera tuvo el valor de decir algo sobre su muerte).

Si  bien  es  cierto  que  ella  estuvo  presente  cuando  éste  dio  su  discurso  de  las  “tres  ‘T’:
Tierra/Techo/Trabajo” que prefiguraba la “Encíclica Verde”, tacharla de un “mártir de Laudato Si” (La
Stampa/Vatican Insider, 4/3/16) o de “líder indígena que dio la vida por  Laudato Si” (Vida Nueva,
11/3/16), es una exageración.

En su última entrevista en que denunciaba que su vida “pendía de un hilo” (¡sic!), Berta – que me
permito tutear, ya que la conocí, visité y entrevisté varias veces – agradeciendo la “histórica (¡sic!)
invitación papal” y el espacio brindado, recordó el papel del “cardenal golpista”, la “nefasta función de
la  Iglesia  en  la  Colonia”  y  “su  falta  de  consecuencia  en  apoyar  luchas  sociales  por  la  justicia,
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diversidad, derechos de la mujer y contra el patriarcado”, subrayando: “no queremos ir al remolque
de la Iglesia” (Il Manifiesto, 4/3/16).

Así que...

...si fue “una mártir’ – aunque dudo que le hubiera gustado este lenguaje – fue mártir de su propia
causa (que sintetiza bien en la mencionada entrevista: “nuestra organización es indígena, de lucha
territorial que busca construir un proceso de emancipación forjado a desmontar las múltiples formas
de la dominación: el capitalismo, el patriarcado, el racismo”).

...si “dio la vida por algo”, la dio por ella y no por un documento papal.

Pero “como no hay mal que por bien venga” así se ve también claramente el verdadero objetivo del
lanzar  Laudato Si: “jalar al remolque de la Iglesia” las luchas que históricamente solo su pequeña
parte – de la que ni Bergoglio,  ni Rodríguez Maradiaga eran parte – tuvo el valor de impulsar y
cobijar.

2).  Los  intentos  de  insertar  su  muerte  “en  la  ‘cultura  de  descarte’  de  la  que  son  víctimas  los
indígenas” (La Stampa/Vatican Insider, ídem), una vaga figura retórica usada por Francisco en su
discurso en San Cristóbal y un tipo de “análisis” y “explicación” estéril que permite evitar mencionar
siquiera el golpe (¡sic!) y la manera en que éste no solo abrió la puerta a la ola de asesinatos de
activistas  políticos  y  ambientales,  sino también al  gran saqueo  de recursos naturales  (algo que
Zelaya trataba de regularizar y por eso también “tuvo que irse”, véase: The Nation, 22/4/15).

Evita  también  preguntas  incomodas  sobre  la  corresponsabilidad  de  figuras  religiosas  como  el
cardenal Rodríguez Maradiaga – ¡hoy la mano derecha del Papa! – por el infierno que el golpe en
Honduras significó para la gente (sobre todo de organizaciones populares e indígenas) y para el
medio ambiente.

Francisco aún puede romper su silencio.

Pero ya es un hecho histórico (¡ahora sí!)  que en este rubro DiCaprio,  el actor, con su rápida y
contundente reivindicación de Berta y su lucha (en:  Instagram, @leonardodicaprio, 3/3/16), resultó
más radical que Bergoglio, el “Papa rebelde”, que andaba muy ocupado con en el tercer aniversario
de su investidura que festejó abriendo la cuenta en la misma red social.

Su primer mensaje – en nueve idiomas, también en polaco – decía: “¡Rezad por mí/Módlcie się za
mnie...!” (@franciscus, 19/3/16).

No gracias/Nie dziękuję.

Ya tengo otros compromisos.

Fuente: Maciek Wisniewski, Periodista polaco, en La Jornada

MÉXICO
YUCATÁN: DE PACÍFICO A POLICÍACO

1. Al otro día que la borregada de diputados del PRI, PAN, PRD, PVEM, PES y Panal – con la
plausible oposición de las diputadas Nahle y Falcón del partido Morena - aprobó el dictamen a la
minuta del Senado para que se apruebe la suspensión de garantías o un Estado de excepción, en el
estado de Yucatán (el más pacífico de la República desde hace casi 200 años) con mil quinientos
millones  de pesos se busca establecer  un estado policíaco con miles de cámaras de vigilancia
colocadas hasta en los excusados. ¿Es acaso una política provocadora a un pueblo pacífico para
que se convierta en lo que nunca ha sido? Es un rumor de más de 20 años de que ese pacifismo ha
sido aprovechado para que crezca en Yucatán y sus playas grandes negocios millonarios entre
narcotraficantes y grandes ricos yucatecos. ¿Pero qué tiene que ver nuestro pacífico pueblo que vive
en la pobreza, la miseria y el desempleo?
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2. Los gobernantes yucatecos y los grandes empresarios locales han sido siempre “uña y mugre”, es
decir,  están  juntos  en  cuerpo y  alma.  Dado  que  la  población,  profundamente  penetrada  por  la
ideología clerical-empresarial desde el siglo XIX, no participa en la defensa de sus derechos, en
Yucatán no ha habido más que política empresarial. Los gobiernos jamás han creado centros de
investigación para que se conozca la realidad de los yucatecos. Por ejemplo: ¿Qué pasó con las 80
mil  familias  (400  mil  personas)  que  vivían  de  la  producción  henequenera  en  Mérida  y  sus
alrededores, al desplomarse hace 40 años? ¿Qué pasó con las siete mil familias de Cordeleros de
Cordemex? ¿Cuántos yucatecos se han ido a Cancún, a otros estados y a los EEUU por falta de
empleo  en  Yucatán?  ¿A  quiénes  se  vendieron  los  gigantescos  terrenos  que  fueron  ejidales?
¿Cuánto desempleo que podría solucionar con las cuantiosas inversiones en seguridad?

3. El gobernador de Yucatán dijo:  “Vamos a endurecer las penas para aquellos delitos que más
atentan contra la sociedad. Una ley firme se aplicará con mano firme; por eso tendremos una Policía
Única  de  Investigación  de  los  Delitos  en  Yucatán,  una  que  concentrará  en  la  Secretaría  de
Seguridad Pública Estatal los recursos humanos, logísticos, científicos y tecnológicos para que el
Ministerio Público pueda llevar con éxito sus investigaciones de ley. La actual Policía Ministerial se
integrará a esa Policía Única bajo un mando concentrador en la Secretaría de Seguridad Pública del
Estado de Yucatán”. Pregunto: ¿Yucatán, necesita tanta policía y cámaras de vigilancia cuando su
historia  – desde los mayas históricos o prehispánicos  -  fue siempre pacífica? Estoy seguro que
cualquier estudio de gente inteligente acerca de la vida de los yucatecos llegaría a la conclusión de
que el estado no necesita siquiera a policías.

4. Obvio, los integrantes y dirigentes del Consejo Coordinador Empresarial, tienen que avalar las
propuestas que en materia de seguridad envió ayer el Gobernador Rolando Zapata al Congreso del
Estado,  porque ellos  mismos las hicieron,  en especial  la  que tipifica el  robo como delito  grave.
Señaló que con esta medida se reducirán dichos actos delictivos en la Entidad, pues ya se requería
un “verdadero incentivo” para que las personas que cometan este delito realmente sean castigadas y
no salgan de prisión “contraponiendo lo robado”. “Actualmente los sujetos que roban comercios o
casas-habitación  pueden  salir  de  la  cárcel  si  reparan  el  daño,  dependiendo  del  monto,  o  sea,
devuelven lo robado y pagan una fianza”.  Con la reforma a la ley que enviará el Gobernador al
Congreso del Estado, se eliminará el elemento de la cuantía que los delincuentes roben, pues ahora
ese delito se considerará como grave y no podrán salir libres.

5. Si Yucatán, un estado históricamente aislado, muy poco integrado a las políticas nacionales, se
está poniendo al día en materia de amenaza, represión y seguridad gubernamental, pronto veremos
que Quintana Roo, Campeche y Tabasco hagan lo mismo. El PRI, PAN y PRD y demás corifeos de
otros partidos, deben asegurarse de que los movimientos de protesta, que las grandes batallas de
masas,  no pongan  en  peligro  su  poder;  al  rato  también  los  llamados  “independientes”,  con los
subsidios que reciben de parte del gobierno, pronto anunciarán que también ellos están “al servicio
de  la  patria”.  Espero  que  Morena  jamás  claudique  ni  suavice  su  posición  porque  no  es  fácil
mantenerse solitario  en  esta  jungla  de  animales  que  buscan apropiarse  de  todo.  ¿Se seguirán
construyendo  cárceles,  cerezos,  o lo  que sea,  para  seguirlos  llenando  de decenas de miles de
presos por robar un pan para comer?

6.  Seguramente  los  compañeros  de  la  CNTE,  los  padres  de  los  43,  los  zapatistas,  seguirán
(seguiremos) en las calles como lo han hecho desde hace mucho tiempo porque su alto nivel de
conciencia así se los dicta; pero también con esas medidas brutales de amenaza represiva mucha
gente  tendrá  miedo  de  ser  encarcelada  y  asesinada.  ¿Cree  acaso  el  gobierno  que  los
desempleados, miserables y hambrientos van a escoger morir de hambre encerrados con sus hijos
en el hogar? Pensarán ellos, pensaremos todos otros caminos que nos ayuden a liberarnos de las
ataduras que cada día son más numerosas y más fuertes. Hay que decirle al gobierno que no se
vaya a arrepentir de esas medidas provocadoras que impone; no vaya a nacer un volcán que ya no
pueda apagar,  o como se diría:  una chispa que encienda toda la  pradera,  sobre todo en estos
tiempos de sequía.

Fuente: https://pedroecheverriav.wordpress.com
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NICARAGUA
BANCO MUNDIAL FINANCIA PROYECTOS POR UN MONTO DE USD 70 MILLONES

El  Banco  Mundial  desembolsará  este  año  70  millones  de  dólares  para  la  ejecución  de  once
proyectos relacionados a salud, educación, agua y saneamiento, carreteras y energía, declaró este
jueves el representante de ese organismo, Luis Constantino.

El diplomático resaltó que Nicaragua es uno de los pocos países que ejecuta mejor los programas
del  Banco  Mundial  a  nivel  de  la  región,  por  lo  que  buscarán  nuevas  formas  para  ampliar  el
financiamiento en los próximos años, principalmente en la agricultura.

El  representante  del  Banco  Mundial,  indicó  que están en conversación con el  gobierno  para  la
ejecución de varios proyectos en el corredor seco del país a fin de mejorar la agricultura, sobre todo
en granos básicos y el buen uso de los recursos hídricos.

Constantino destacó que Nicaragua ha logrado logros importantes en la reducción de la pobreza y
por esa razón ampliarán el apoyo al país.

Afirmó que en los próximos años sumarán esfuerzos para llevar programas de desarrollo a la costa
caribe nicaragüense, ya que la mayor parte de la pobreza del país está concentrada en esa zona.

Representante del Banco Mundial en Nicaragua dijo que también están en diálogo con el gobierno
para buscar cómo mejorar el manejo de la producción agrícola y el recurso agua en el corredor seco
del país, ya que en esa zona hay sistemas de agricultura de subsistencia que son muy vulnerables
ante los efectos del cambio climático.

Fuente: http://www.radiolaprimerisima.com/

PANAMÁ
PROPAGANDA E HISTERIA SOBRE EL ZIKA EN PANAMÁ

La televisora privada TVN mantiene una campaña permanente de alarma sobre la relación entre el
Virus  Zika  y  la  microcefalia.  Sin  embargo  las  referencias  son  erráticas,  primero  fue  el  virus  el
causante de un caso de microcefalia, después que la madre no tenía el virus, luego que sí, luego
que  no.  Lo  cierto  es  que  a  pesar  de  las  imprecisiones  hay  una  campaña  de  terror  sobre  la
microcefalia como uno de los presuntos efectos de virus. ¿Será esto intencional o son los gajes de
oficio de un periodismo mediocre y abusivo?

En primer lugar el canal y sus voceros ocultan que los científicos no han establecido relación de
causalidad  entre  el  Virus  del  Zika  y  la  microcefalia,  pero  omiten  que  entre  las  causas  de  la
microcefalia sí se ha vinculado a las grandes cantidades de pesticidas. Los cuales a pesar de estar
prohibidos  en Europa y USA,  se usan en Panamá en cantidades industriales.  La deficiencia  de
vitamina A y la deficiencia de zinc, son factores nutricionales importantes para el desarrollo cerebral.
Esto incrementa el riesgo de microcefalia debido a la exposición a pesticidas tóxicos, los cuales
agregan  los  científicos  “sí  se  han  relacionado  positivamente  con  una  amplia  gama  de  efectos
adversos, incluyendo defectos de nacimiento.” Cuando se suman todos estos co-factores hay un
aumento de la microcefalia.

El Canal de televisión omite preguntarse cómo llego el Virus a Panamá, las autoridades de Kuna
Yala han denunciado que alguien les plantó ese mosquito en su territorio. En Brasil se estudia cómo
llegó el virus y cómo se afincó en algunas regiones. Esta pregunta nunca se la hace esta televisora.
Será por venalidad periodística o intencionalmente, no lo sabemos. Por otra parte no son solo dos
tipos de mosquitos el aedes y al albopictus los que transmiten el Virus del Zika, también lo hacen las
garrapatas y las pulgas. Lo que hace interesante saber que hay escuelas en Panamá cerradas por
infestación de pulgas.

Según  el  Doctor  Mercola  “Los  Centros  estadounidenses  para  el  Control  y  la  Prevención  de
Enfermedades (CDC) enumera la desnutrición y la exposición a productos químicos tóxicos como
dos de los tres factores de riesgo conocidos. El tercero es ciertas infecciones durante el embarazo,
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incluyendo la rubéola, citomegalovirus, toxoplasmosis y otros.” Entonces por qué el Ministerio de
Salud deja este problema en manos de especuladores.

Entre los culpables  está la atrazina,  un plaguicidas catalogado como inductor  de la  microcefalia
como un efecto secundario de la exposición prenatal con atrazina. "La causa más obvia de defectos
de nacimiento en esta área es el contacto directo y la absorción de los plaguicidas. Otros estudios
vinculan a la  microcefalia  con un larvicida químico que causa malformaciones en los mosquitos
(pyroproxyfen)  Pyroproxyfen,  el  cual es fabricado por Sumitomo Chemical,  socios de la empresa
Monsanto.
Este producto químico dice el Doctor Mercola “inhibe el crecimiento de las larvas de mosquitos, lo
que produce malformaciones al desactivar y / o matar a los mosquitos” Entonces por qué TVN no
investiga si en Panamá se han usado estos larvicidas químicos. De acuerdo con "médicos de los
pueblos fumigados," este larvicida también es un disruptor endocrino y teratogénico, lo que significa
que causa defectos de nacimiento. La organización también señala que el virus Zika nunca se ha
asociado con defectos de nacimiento con anterioridad, incluso en zonas donde el 75 por ciento de la
población ha sido infectada, según el informe de los médicos de los pueblos fumigados.

Según la publicación del Dr Mercola “La lista de plaguicidas que tienen el potencial de alterar el
desarrollo fetal es larga. Sin embargo, otro sospechoso es el imidacloprid, un neonicotinoide usado
en Brasil en el 2012, casi al mismo tiempo que estas mujeres habrían quedado embarazadas. Ya
desde el  2001, se informó de que el  imidacloprid alimentó a ratas y conejas preñadas en dosis
tóxicas " causado malformaciones esqueléticas en un pequeño porcentaje de fetos.”

El virus del Zika no es el único sospechoso de Microcefalia - sobre todo si tenemos en cuenta que la
vacuna  contra  la  tos  ferina  ha sido  previamente  vinculada  a  la  inflamación  del  cerebro  y  daño
cerebral en recién nacidos. ¿Se ha vacunado en Panamá contra la tosferina?.

También  existe  el  mito  de  los  mosquitos  transgénicos  como  incapaces  de  transmitir  virus  sin
embargo, la tasa de supervivencia de las crías de los mosquitos transgénicos puede ser tan alta
como un 15 por ciento. Por tanto me pregunto si el Canal de televisión investigó cuál es el índice de
supervivencia de las crías de los mosquitos transgénicos soltados en Arraiján sin el debido protocolo
para estos experimentos mutantes. Lo cierto es que en Panamá soltaron este mosquito sin advertir a
la  población.  Ahora  hay  que  analizar  la  probabilidad  de  que  en  el  área  donde  los  soltaron  se
produzcan los primeros casos de microcefalia.

Lo peor de este asunto es que las autoridades de salud hayan dejado que la opinión pública sea
orientada por demagogos, especulaciones y venalidades informativas que ocultan otros vectores de
la enfermedad que publicitan.

En el fondo todo esto es un negocio. La empresa india Bharat Biotech de Bill y Melinda Gates tienen
dos vacunas contra el Zika desde 2014. Empresas como la Merck, Syngenta, Bayer son socios de la
Fundación Gates, al igual que los gigantes químicos Monsanto y DuPont. Esta alianza profana dice
el Doctor Mercola “es sólo una de las razones por las que no confío en la filantropía de Bill Gates,
quien podría ser uno de los más peligrosos poderes individuales en el planeta”

Esto me permite afirmar que muy pronto las autoridades de Salud de Panamá invertirán millones de
dólares en una vacuna inútil, la que le pondrán a sus nuevos conejillos de indias.

Fuente: Abdiel Rodríguez Reyes en http://filosofiaysociedadpanama.blogspot.com.es/

VENEZUELA
DOS JOVENES POLICÍAS ASESINADOS POR ENCAPUCHADOS EN UNA MANIFESTACIÓN EN
EL ESTADO DE TACHIRA EN LA FRONTERA CON COLOMBIA.

Este martes dos funcionarios policiales perdieron la vida tras ser arrollados por un autobús en medio
de las protestas suscitadas desde tempranas horas de la mañana por el aumento del pasaje en el
estado Táchira.
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Según información suministrada por uno de los corresponsales del canal del Estado en la entidad, un
grupo de manifestantes retuvo cerca de 16 unidades de transporte que se encontraban en el terminal
de pasajeros de San Cristobal y las trasladaron al Instituto Universitario Tecnológico de la ciudad.

En  medio  de una  situación  hasta  ahora  “desconocida”,  dos  encapuchados  tomaron  una  de  las
unidades y la abalanzaron en contra de uno de los piquetes de seguridad que se encontraban en el
sitio, ocasionando la muerte inmediata de los dos funcionarios e hiriendo de gravedad a cuatro más.

Hasta los momentos más de 40 personas han sido detenidas y fueron decretados 3 días de duelo en
la entidad. 

Noticias 24, Caracas

APROBADA LA LEY DE AMNISTIA.

Reproducimos los artículos más significativos de la ley de amnistía

Tiempo de la amnistía:

”Artículo  2.  Se  otorga  la  más  amplia  amnistía  de  los  hechos  considerados  delitos,  faltas  o
infracciones mencionados en la presente ley cometidos o que puedan haberse cometido desde el 1
de enero de 1999 hasta la  entrada en vigencia de la presente ley en las condiciones que esta
dispone.”

Delitos de intencionalidad política.

“Artículo 6. A los efectos de esta ley se entiende que se persigue una finalidad política cuando las
protestas,  manifestaciones  o  reuniones,…las  ideas  o  informaciones  …divulgadas  hayan  sido
dirigidas a reclamar contra alguna medida adoptada por el gobierno nacional u otras autoridades…o
cuando hayan expresado un rechazo global al gobierno nacional o hayan exigido un cambio político.”

Delitos amnistiados

Articulo 4. “Se otorga amnistía de los siguientes hechos punibles:…porte ilícito de arma de fuego y
uso indebido”… “Importación, fabricación, porte, detentación. suministro y ocultamiento de artefactos
explosivos o incendiarios.” …“incendio y otros delitos de peligro común”… ”Uso de menores en la
comisión de delitos” …”Daños a los sistemas de transporte, servicios públicos, informáticos o de
comunicación”…”Daños a la propiedad”…”Asociación para delinquir”…”Daños a instalaciones en el
sistema  eléctrico  nacional”…” Traición  a  la  patria,  rebelión”…”instigación  a  la  rebelión  militar…
revelación de secretos políticos o militares”

Articulo 30.-”…amnistiado..el  delito  de tráfico de drogas en menor cuantía…en campamentos o
cualquier  tipo  de  reunión  de  manifestantes  que  se  hayan  congregado  con  alguno  de  los  fines
previstos en el artículo 6 de la presente ley” (ver más arriba articulo 6)

Articulo  19.  “Se  concede  amnistía  a  los  responsables  de  los  delitos  de  especulación,  boicot,
acaparamiento,  alteración  fraudulenta,  condicionamiento  de  la  venta,  expendio  de  alimentos
vencidos y acaparamiento…”.

Articulo 31.  ““Se concede amnistía de los hechos presuntamente constitutivos de fraude, estafa y
usura vinculados a la actividad privada de la construcción de viviendas.

Articulo 18  “Se otorga amnistía de los hechos punibles  previstos en el  código penal…contra la
corrupción, cuando la persecución penal contra algún dirigente político de la oposición…se haya
producido  en  circunstancias  que  hayan  restado  confiabilidad  en  la  administración  imparcial  de
justicia

Articulo 24 “Se concede amnistía de los delitos de “sustracción de efectos y bienes de la Fuerza
Armada Nacional” 

Articulo 15.-Se concede amnistía de los hechos considerados como terrorismo individual…”
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Articulo 20.-Se concede amnistía del delito de financiamiento al terrorismo…cuando la investigación
…se haya iniciado…luego de alguna declaración…efectuada publicamente por alguna alta autoridad
de los organismos de rango constitucional

Fuente: Ley de amnistía y reconciliación nacional

DIPUTADOS ESPAÑOLES CALIFICAN LA LEY DE AMNISTÍA DE FRAUDE A LA DEMOCRACIA.

Diputados progresistas del congreso español manifestaron este miércoles su estupor ante los delitos
que pretende amparar la Ley de Amnistía aprobada en primera discusión por la derecha venezolana
en la Asamblea Nacional, durante reunión sostenida con sus homólogas venezolanos.

Parlamentarios de distintos grupos como Izquierda Unida-Unidad Popular, Esquerra Republicana de
Catalunya y En Comú Podem, recibieron a los diputados venezolanos Aloha Núñez y Edwin Rojas,
del Gran Polo Patriótico quienes se encuentran de gira por Europa explicando los crímenes que
pretende dejar impune la oposición venezolana con la pretendida Ley. La reunión realizada en la
sede del Congreso español, en Madrid, contó con la participación del embajador de Venezuela en
España, Mario Isea Bohórquez.

Los  diputados  venezolanos  explicaron  algunos  de  los  50  delitos  tipificados  en  la  legislación
venezolana  ,  desde  terrorismo,  pasando  por  narcotráfico,  estafa  inmobiliaria,  estafa  bancaria,
corrupción, hasta violaciones y otros delitos comunes, que quedarían impunes con la llamada Ley de
Amnistía.  Así  mismo  consignaron  ejemplares  del  texto  íntegro  del  proyecto  de  Ley  a  los
parlamentarios españoles, quienes pudieron constatar lo denunciado.

Parece ciencia ficción

Al ser consultada sobre el contenido de la ley, la parlamentaria de Izquierda Unida, Sol Sánchez dijo
que  el  texto  “parece  ciencia  ficción”,  al  tiempo  que  agradeció  la  información  de  primera  mano
ofrecida por los parlamentarios venezolanos.

“No necesitas nada más, ni siquiera tomar partido político ante una propuesta de Ley que se hiciese
aquí  o en Venezuela  ,  o en cualquier  otro lado,  que atenta contra los Derechos Humanos más
elementales y básicos. Con hacer que la gente lea la ley es suficiente”, racalcó Sánchez.

Joan Tardá: entroniza violación de DDHH

El diputado Joan Tardá, portavoz del partido Esquerra Republicana de Catalunya sentenció que la
ley de Amnistía o de Amnesia Criminal, como la conoce el pueblo venezolano , “es un gran fraude a
la democracia. Realmente es patético que aquellos que se llaman demócratas y que acusan a los
demócratas de no actuar como demócratas, presentEn un proyecto de Ley que no solamente es un
fraude, sino que además significa entronizar la violación sistemática de los Derechos Humanos, en
caso de ser aprobada. Porque hacer una ley a la carta, al servicio de unos delincuentes, me parece
que no tiene que ver con un Estado de Derecho.”

Respecto al papel de algunos medios de comunicación de España que han ocultado las verdaderas
intenciones de esta Ley subrayó que “históricamente siempre ha habido parte de los medios de
comunicación  españoles  que  están  al  servicio  de  grandes  poderes  económicos  y  de  la
criminalización de las repúblicas de Sur América que han plantado cara al imperialismo”.

Institucionalizar el delito

Entre tanto Joan Mena, diputado de En ComúPodem, aseguró que esta Ley de Amnistía propuesta
por  la  oposición  venezolana  “es  un  intento  de  la  derecha  venezolana  en  connivencia  con  las
derechas latinoamericanas, que están haciendo un asalto a los gobiernos populares y democráticos
de América Latina. Y el intento es de institucionalizar el delito. Es lo que pretende la oposición en
Venezuela al perdonar delitos tan graves como el narcotráfico, la violación, delitos comunes, que son
reconocidos por la normativa legal venezolana . Por lo tanto, es una Ley hecha a la carta al servicio
de grandes delincuentes que forman parte de esa derecha venezolana 
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Además el  parlamentario señaló que han acordado “demostrar  públicamente  que es una ley en
contra de los Derechos Humanos de todo el mundo. Tendría que haber ya un posicionamiento muy
claro de las principales entidades que trabajan a favor de los Derechos Humanos en el mundo, en
contra de esta ley de Amnistía que se pretende aprobar en el parlamento venezolano ”.

Fuente: Prensa Embajada de la República Bolivariana de Venezuela en España, 17 de marzo
de 2016
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